
С
оциальная сфера, экология, система об-
разования, проекты «Городская среда» и 
«Достойная жизнь», а также курс на мо-

дернизацию партии «Единая Россия» – вот основ-
ные направления, по которым планируется сбор 
предложений, идей и мнений жителей Челябин-
ской области. 

Свои предложения жители Южного Урала 
могут оставлять уже сейчас по указанным ниже 
номеру телефона и электронной почте. Однако об-
суждение всех поступивших предложений решено 
провести в два этапа.

Для этого территория Челябинской области 
условно поделена на несколько межмуници-
пальных координационных советов, в каждый из 
которых вошло по семь-восемь муниципальных 
образований. 

Первый масштабный этап обсуждений наме-
чен на 19 апреля на базе шести муниципальных 
образований: в Аргаяше, Пласте, Кыштыме, Ко-
пейске, Миассе и Магнитогорске.

– Именно в этих территориях соберутся пред-
ставители межмуниципальных координационных 
советов близлежащих территорий, – рассказал 
Владимир Мякуш на специально организованной 
пресс-конференции. – Все площадки уже опреде-
лены и опубликованы на сайте регионального 
отделения партии «Единая Россия». Жители могут 
прийти лично и озвучить свои предложения по 
всем направлениям, а также направить их в пись-
менном виде или оставить по телефону. Заверю: 
ни одно предложение не останется без внимания, 
каждое будет рассмотрено. 

Второй этап региональной дискуссии по по-
ступившим мнениям и инициативам граждан 
состоится 25 апреля в Законодательном Собра-
нии Челябинской области. Для этого здесь будут 
организованы специальные отраслевые секции, 
на каждой из них будут обсуждаться предло-
жения, которые были озвучены жителями всех 
населенных пунктов. Всего планируется работа 
шести секций. Самые актуальные инициативы 
будут вынесены на обсуждение участников пле-
нарного заседания, которое состоится в этот же 
день в Большом зале областного парламента. 
По окончании пленарной встречи планируется 
принятие итоговой резолюции, которая будет 

направлена в адрес Генерального совета партии 
«Единая Россия». 

Как добавил руководитель депутатского кор-
пуса Южного Урала, такой формат работы плани-
руется организовать в каждом российском ре-
гионе. Все поступившие из субъектов Российской 
Федерации предложения и рекомендации будут 
вынесены на обсуждение партийной конферен-
ции, которая запланирована на май текущего года. 
Результатом такой большой работы должна стать 
специальная программа по решению социально-
экономических проблем страны, реализации По-
слания главы государства Федеральному Собра-
нию, а также ребрендингу партии «Единая Россия».

– Формат дискуссии выбран не случайно, – до-
бавил председатель регионального парламен-
та. – Ведь именно в коллегиальных обсуждениях 
происходит выработка наиболее эффективных 
решений. А нам очень важно услышать мнения 
обычных граждан. Что касается модернизации 
партийной работы, то здесь взят курс на то, чтобы 
приблизить партию к народу, создать кадровый 
лифт, обеспечить условия для развития молодых, 
перспективных и талантливых жителей.

При этом особая роль отводится Челябинско-
му региональному координационному совету 
сторонников партии, председателем которого 
является директор медиахолдинга Светлана 
Яремчук. Комментируя региональную дискус-
сию, она обратила внимание, что дискуссионные 
площадки на сегодняшний день дают возмож-
ность каждому жителю Южного Урала принять 
прямое участие в формировании будущего род-
ного края, страны.

– На сегодняшний день фракция «Единая Рос-
сия» – фракция большинства, – заметила Светлана 
Яремчук. – А значит, озвучивая свои предложения 
и мнения, жители акцентируют внимание на тех 
вопросах, которые требуют оперативного решения. 
В свою очередь депутаты фракции «Единая Россия» 
понимают, чем именно живет каждая территория, 
с какими проблемами сталкивается, какие зако-
нодательные акты необходимы для решения этих 
проблем. Поэтому нам важно быть в диалоге друг 
с другом. 

В ходе презентации программы по органи-
зации большой региональной дискуссии Влади-
мир Мякуш предложил организовать итоговую 
пресс-конференцию, на которой будут озвучены 
основные результаты проведенной работы, при 
этом акцент предложено сделать на тех предло-
жениях рядовых южноуральцев, которые войдут 
в итоговую резолюцию и будут направлены на 
федеральный уровень.
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В минуВшую пятницу, 13 апреля, 
начался сбор предложений 
от жителей челябинской 
области по реализации 
послания президента 
Владимира путина. как обратил 
Внимание председатель 
законодательного собрания 
челябинской области Владимир 
мякуш (фракция «единая 
россия»), сВои предложения 
южноуральцы могут 
напраВлять на электронную 
почту, остаВлять на специально 
организоВанной телефонной 
линии, а также озВучить 
на дискуссионных площадках, 
которые будут дейстВоВать 
В ряде муниципалитетоВ.

Владимир мякуш: призыВаю жителей принять 
участие В большой региональной дискуссии

Владимир Мякуш, председатель Законодательного Собрания 
Челябинской области (фракция «Единая Россия»):

В Послании президента Владимира Путина определены основные направления развития страны. 
В конце марта этого года на региональном уровне был принят план, в который вошли более 80 
мероприятий, направленных на решение актуальных для региона задач. В первую очередь речь 

идет об экологии, медицине, благоустройстве и ряде других направлений. Но нам важно услы-
шать мнение жителей. Именно поэтому я призываю всех южноуральцев проявить активность и 
озвучить свои предложения. 

Светлана Яремчук

Предложения и мнения можно направить на электронную почту 
edinros-chel2026@yandex.ru. Также их можно оставить по телефону 8 (351) 263-97-04.

Предложения принимаются с 13 по 25 апреля текущего года. 

Ирина Яббарова. Фото Людмилы Потаповой
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Открывая совещание, Юрий 
Карликанов заметил, что в 
очередной дискуссии при-

нимают участие представители из 
40 районов области. Традиционно 
подобные встречи вызывают живой 
отклик в территориях. Высокая по-
сещаемость объясняется актуально-
стью обсуждаемых в ходе заседаний 
тем, которые волнуют жителей всех 
без исключения населенных пунктов. 
У руководителей местных собраний 
депутатов всегда есть возможность из 
первых уст узнать о ходе реализации 
тех или иных законов, о законода-
тельных новшествах, а также задать 
интересующие вопросы.

Напомним, подобный формат ра-
боты был возобновлен в прошлом 
году по просьбе самих председателей 
представительных органов местного 
самоуправления городских округов и 
муниципальных районов.

– В ходе этих встреч мы обсуждаем 
актуальные и злободневные вопросы, 
которые стоят на повестке дня во всех 
городских округах и муниципальных 
районах, – обратил внимание Юрий 
Карликанов. – Заседания проходят 
раз в квартал. На них всегда при-
глашаются руководители различных 
министерств и ведомств, которые рас-
сказывают депутатам из территорий о 
реализуемых программах, отвечают 
на вопросы, дают рекомендации.

Все подобные встречи проходят в 
формате живого диалога. Не стало ис-
ключением и очередное совещание. 
Перед председателями советов депу-
татов выступил министр образования 
и науки Челябинской области Алек-
сандр Кузнецов, который рассказал о 
состоянии и перспективах развития 

дополнительного образования на Юж-
ном Урале, а после ответил на вопро-
сы участников совещания. Как обра-
тил внимание министр образования, 
в этом направлении действует целый 
ряд программ, которые предусматри-

вают работу не только с детьми, но и 
со взрослыми.

На важность дополнительного об-
разования в воспитании подрастаю-
щего поколения обратил внимание 
заместитель председателя областного 

парламента, руководитель комитета 
по социальной политике Александр 
Журавлев.

– Депутаты Законодательного Со-
брания и органы исполнительной 
власти многое делают для разви-
тия дополнительного образования, 

– заметил парламентарий. – Одна-
ко, по моему мнению, мы должны 
больше уделять внимания развитию 
допобразования по краеведению, а 
также естественно-научным и тех-
ническим направлениям.

С особым интересом участники за-
седания ознакомились с информаци-
ей, которую представил заместитель 
министра общественной безопас-
ности региона Валерий Устинов. Он 
акцентировал свое выступление на 
взаимодействии министерства и ор-
ганов местного самоуправления при 

осуществлении мероприятий по обеспе-
чению безопасности людей на водных 
объектах.

Об обеспечении доступности пер-
вичной медико-санитарной помощи 
жителям региона рассказала замести-
тель министра здравоохранения об-
ласти Виктория Сахарова.

Подводя итоги совещания, Юрий 
Карликанов напомнил всем участ-
никам дискуссии о правилах подачи 
деклараций. Помимо этого, были 
определены и темы будущей встречи. 
Предполагается, что на следующем 
заседании в качестве основных тем 
обсуждения станут вопросы газифи-
кации, а также строительства и ре-
монта дорог в муниципальных обра-
зованиях.

– Именно по этим направлениям в 
Законодательное Собрание Челябин-
ской области поступает больше всего 
вопросов из территорий, – пояснил 
выбор тем для следующей повестки 
заседания первый заместитель пред-
седателя Законодательного Собрания 
Челябинской области. – Проблемы 
действительно крайне актуальны, и 
надо отметить, что в настоящее время 
реализации инфраструктурных про-
ектов уделяется огромное внимание. 
Так, известно, что на Южном Урале 
объем дорожного строительства будет 
увеличен в два раза. Многое делается 
и в плане газификации территорий 
области. 

Планируется, что на следующее 
заседание с председателями пред-
ставительных органов власти будут 
приглашены руководители министер-
ства строительства и инфраструктуры 
Челябинской области.

доступность дополнительного 
образоВания В территориях, 
обеспечение безопасности 
на реках и озерах области, а также 
доступность перВичной медико-
санитарной помощи 
южноуральцам – темы, которые 
обсуждались на очередном 
соВещании с председателями 
собраний депутатоВ городских 
округоВ и муниципальных 
районоВ челябинской области. 
Встречу с рукоВодителями 
собраний депутатоВ проВодил 
перВый заместитель 
председателя законодательного 
собрания челябинской области 
юрий карликаноВ (фракция 
«единая россия»). также В ней 
принял участие заместитель 
председателя областного 
парламента, рукоВодитель 
комитета по социальной 
политике александр жураВлеВ 
(фракция «единая россия»).

Юрий карликаноВ, первый заместитель 
председателя Законодательного Собрания 
Челябинской области (фракция «Единая Россия»):

В адрес Законодательного Собрания Челябинской области поступает большое 
количество вопросов из территорий по самым разным темам и направлени-
ям. Местных депутатов интересуют вопросы здравоохранения, образования, 

культуры, дорожного развития, газификации, благоустройства. Именно поэтому 
было принято решение возобновить проведение совещаний с председателями 
представительных органов муниципальных районов и городских округов. Подоб-
ные встречи проходят один раз в квартал. У руководителей депутатских корпусов 
из территорий есть возможность не только из первых уст узнать какую-то важную 
информацию, но и получить ответы на волнующие их вопросы. При форми-
ровании повестки заседаний мы всегда учитываем мнения и пожелания 
самих председателей представительных органов.

андрей кузнеченкоВ, заместитель 
председателя собрания депутатов 
Озерского городского округа: 

Подобная форма общения для руководителей пред-
ставительных органов очень полезна. Это служит 
своеобразным мостиком между законодательной 

и исполнительной властью, поскольку у нас появляется 
возможность услышать о действующих целевых про-
граммах, получить важную информацию, узнать о за-
конодательных новшествах, а также в режиме прямого 
диалога задать важные вопросы. Все это помогает 
принимать консолидированные решения, которые 
направлены на достижение общих целей.

александр кершеВ, председатель 
собрания депутатов Октябрьского 

муниципального района: 
Необходимость такого формата работы назрела давно. 
Жизнь меняется, время вносит свои коррективы, законо-
дательная база очень подвижна и все время совершен-

ствуется. И, выступая перед председателями представительных 
органов, руководители министерств и ведомств рассказывают 
об актуальных изменениях законов как на федеральном, так 
и на региональном уровне. Для нашей работы это большое 
подспорье. Тем более что вопросы, которые обсуждаются 
на подобных совещаниях, отражают специфику сельских 
районов, актуальны для всех территорий области.

В режиме прямого диалога

Cовещание проходило в формате живого диалога

Ирина Яббарова. Фото Людмилы Потаповой

Совещание провели первый заместитель председателя 
Законодательного Собрания Юрий Карликанов 

и заместитель председателя Александр Журавлев
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Ирина Яббарова. Фото Людмилы Потаповой

молодежная ПолиТика

И
нициаторами Форума моло-
дых политиков стали Палата 
молодых законодателей при 

Совете Федерации, которой руководит 
председатель Саткинского совета де-
путатов Николай Бурматов, и Собрание 
молодых депутатов Челябинской об-
ласти. В рамках проведения форума 
прошел ряд мероприятий. Программа 
была насыщенной и включала в себя 
различные встречи, заседания, об-
суждения, обмен мнениями и опытом 
работы, а также посещение гостями 
региона ряда объектов.

Масштабное политическое меро-
приятие не смогли пропустить пред-
седатель Законодательного Собрания 
Челябинской области Владимир Мякуш 
(фракция «Единая Россия»), замести-
тель председателя областного парла-
мента, руководитель комитета по соци-
альной политике Александр Журавлев 
(фракция «Единая Россия»). Кроме 
того, участие в форуме принимали 
областной парламентарий Анатолий 
Вершинин (фракция «Единая Россия») 
и депутат Илья Бархатов (фракция 
«Справедливая Россия»). Также среди 
приглашенных были митрополит Че-
лябинский и Миасский Никодим, пред-
ставители министерств и ведомств 
региона. 

– В Форуме молодых политиков при-
нимают участие молодые люди, кото-
рым небезразлично будущее страны, 
будущее российских регионов, – за-
метил председатель Законодательного 
Собрания Челябинской области Влади-
мир Мякуш, приветствуя гостей Южно-
го Урала. – Молодежное парламентское 
движение зародилось в нашей стране 
в начале 1990-х годов и пользуется 
поддержкой как на федеральном, так 
и на региональных уровнях. При Госу-
дарственной Думе действует молодеж-
ный парламент, при Совете Федерации 

– Палата молодых законодателей. Свои 
парламентские объединения созданы 
практически во всех регионах страны, 
во многих есть даже Собрания моло-
дых депутатов. Конечно, в регионах 
подходы к образованию молодежных 
парламентских структур при органах 
представительной власти различны, 
однако деятельность каждого из них 
направлена на формирование кадро-
вого потенциала страны и обеспечение 
участия молодежи в разработке и реа-

лизации государственной молодежной 
политики.

Широко развито молодежное пар-
ламентское движение и на Южном 
Урале. Так, в Челябинской области де-
сять лет назад было создано Собрание 
молодых депутатов при Законодатель-
ном Собрании Челябинской области. За 
прошедшие годы оно доказало свою 
значимость, стало настоящей эффек-
тивной школой молодого политика, 
а также центром, который активно 
координирует работу молодежи при 
органах исполнительной и законода-
тельной власти. При этом молодым 
депутатам отводится серьезная роль в 
работе областного парламента: пред-
седатель Собрания молодых депута-
тов регулярно участвует в заседаниях 
Законодательного Собрания, а также 
во всех проводимых региональным 
парламентом мероприятиях. А ру-
ководители профильных комиссий 
Собрания молодых депутатов прини-
мают активное участие в заседаниях 
всех комитетов ЗСО. Важно отметить, 
что молодые парламентарии нередко 
становятся инициаторами различных 
законодательных инициатив, направ-
ленных на улучшение качества жизни 
южноуральцев.

– Перед вами стоят сложные за-
дачи, – обратился Владимир Мякуш 
к молодым политикам. – Все они 
обозначены в ежегодном Послании 
президента страны Федеральному Со-
бранию. К тому же на вас лежит от-
ветственность за молодое поколение 
и развитие нашей страны. Вы долж-
ны обеспечить сопровождение всех 
значимых законов, которые сегодня 
реализуются в Российской Федерации, 
особенно тех, которые касаются моло-
дежной политики.

«Десятилетие Детства»: 
курс на эффективность

Свою роль в этой работе молодые 
политики хорошо осознают. Это дока-
зывает и тема форума – национальный 
проект «Десятилетие детства». Моло-
дые парламентарии обсудили текущую 
ситуацию по обеспечению прав детей 
и озвучили свои предложения, чтобы 
сделать его максимально эффектив-
ным.

– Самые яркие инициативы и пред-
ложения обязательно будут учтены, 

– прокомментировал председатель 
Палаты молодых законодателей при 
Совете Федерации Николай Бурматов. 

– Безусловно, работы в этом направ-
лении много. Например, в стране нет 
программы капитального ремонта 
образовательных учреждений, но она 
жизненно необходима. Ремонт школ 
и детских садов – это финансовые обя-
зательства муниципалитетов, которые 
зачастую дотационные, а значит, не об-
ладают достаточным объемом средств. 
Федеральная программа могла бы су-
щественно изменить ситуацию.

На важность темы форума обра-
тил внимание и председатель Собра-
ния молодых депутатов Челябинской 
области Евгений Малеев, который до-
бавил, что проработка предложений к 
национальному проекту «Десятилетие 
детства» – поручение председателя Со-
вета Федерации Валентины Матвиенко.

– Все озвученные предложения 
обязательно будут аккумулированы, – 
добавил Евгений Малеев. – Самые ак-
туальные обязательно станут основой 
для доработки проекта.

Добавим, что открытие Форума мо-
лодых политиков не обошлось без при-

ятных сюрпризов и награждений. Так, 
председатель регионального парла-
мента Владимир Мякуш за эффектив-
ную работу вручил благодарственные 
письма Законодательного Собрания 
Челябинской области нескольким мо-
лодым депутатам из разных террито-
рий Южного Урала. Молодые парла-
ментарии в долгу не остались. Депутат 
Совета Республики Крым Анна Рубель 
передала в дар Законодательному Со-
бранию оригинальное издание книги 
«Две весны. Две победы», а также 
«Крымский журнал», где рассказывает-
ся о жизни населения полуострова.

настоящим центром молодежного парламентаризма стал южный 
урал В минуВший четВерг, 12 апреля. В этот день В регион съехались 
молодые депутаты практически из Всех российских регионоВ. дело 
В том, что В конце прошлой недели наша область принимала 
участникоВ форума молодых политикоВ. открытие форума 
и пленарное заседание состоялись на базе законодательного 
собрания челябинской области.

Владимир Мякуш, председатель Законодательного Собрания Челябинской 
области (фракция «Единая Россия»):

Очень символично, что Форум молодых политиков проводится в Челябинской области. В нашем регионе активно 
работает Молодежная палата при Законодательном Собрании Челябинской области, Собрание молодых депутатов. У 
региона есть большие наработки в сфере молодежной политики, опыт, которым можно поделиться, а также планы 

на будущее. Сегодня для молодых людей открыта дорога в любых направлениях, будь то творчество, наука, политика, 
экономика. Как бы там ни было, Законодательное Собрание всегда поддерживает молодежь области во всех начинаниях, 
проводит эффективную молодежную политику. Мы создаем возможности для кадрового лифта среди молодых. 
Проведение форума служит в определенной степени воспитанием молодых политиков. И несмотря на то что в мероприя-
тии участвуют депутаты разных уровней из разных регионов страны, всех нас объединяет одно – работа на благо Родины, 
народа. Главная цель наших совместных действий – достойное обеспечение условий жизни граждан и формиро-
вание стабильной экономической и политической ситуации в стране, чтобы у каждого ее жителя была уверенность 
в завтрашнем дне. 

николай БурМатоВ, председатель Палаты молодых 
законодателей при Совете Федерации:

Форум молодых политиков – это уникальная воз-
можность обменяться мнениями, опытом работы, 
увидеть воочию ситуацию в регионах. Ведь в Па-

лате молодых законодателей работают представители 
из 85 российских регионов. И чтобы наша работа была 
как можно эффективнее, принято решение проводить 
подобные мероприятия раз в год в разных федераль-
ных округах. Первый форум прошел в прошлом году 
в Самаре, в Приволжском федеральном округе. В этом 
году масштабное политическое мероприятие прини-
мает Челябинск, Уральский федеральный округ. 
Также в планах – организовать подобную работу 
в Кабардино-Балкарии, Крыму, Хабаровске.

евгений МалееВ, 
председатель Собрания 
молодых депутатов 
Челябинской области: 

В Форуме молодых политиков при-
нимают участие депутаты из всех 
российских регионов, а также раз-

ных уровней власти. Для Южного Урала 
это хорошая возможность поделиться 
опытом, а также узнать, чем живут другие 
территории, перенять какие-то инициати-
вы. Более того, особенность нашей работы 
заключается еще и в том, что инициативы 
и предложения исходят не от де-
путатов федерального уровня, а из 
территорий.

Владимир мякуш: «Форум молодых политикоВ – 
Воспитание будущего»

анастасия исаеВа, член Палаты молодых законодателей при Совете 
Федерации, депутат Республики Татарстан: 

Считаю, что не случайно Форум молодых политиков проводится в Челябин-
ске. Ведь регион богат уникальными проектами, разносторонне развит. И 
для всех членов Палаты молодых законодателей при Совете Федерации 

очень интересно познакомиться с его опытом работы. 
В Палате молодых законодателей нет формирований по интересам, здесь 

работают депутаты, представляющие разные сферы нашего общества. Так, 
например, я активно работаю в сфере образования, культуры и науки, однако 
мне любопытно ознакомиться с опытом работы Челябинской области в агро-
промышленном комплексе, поскольку в Республике Татарстан это направление 
активно развивается. Думаю, такой формат работы позволит каждому по-
черпнуть для себя новые идеи и, возможно, реализовать их уже в своем 
регионе. Безусловно, для каждого из нас важно и общение, потому что 
общение это всегда развитие.

В Форуме молодых политиков принимают участие депутаты 
из всех российских регионов, а также разных уровней власти
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накануне перемен
Как по заказу, на поездку выдался един-

ственный среди беспросветной недели погожий 
денек. Правда, на берегу Миасса любоваться 
пока нечем. Типичный строительный пейзаж: 
горы земли, изрезанная колесами грязь, дело-
витые экскаваторы. В довершение всего бьет 
в нос резкий запах канализации. Впрочем, на-
личие здесь своеобразного амбре как раз не 
удивительно.

– Сейчас отсюда выносится коллектор до-
ждевой и бытовой канализации, уже начи-
нается ее переключение. Благодаря этой ра-
боте мы освободим пятно застройки здания 
конгресс-холла от сетей. Это позволит нам 
проводить инженерные изыскания и земля-
ные работы, – объяснил Виталий Передерий, 
генеральный директор хозяйственного пар-
тнерства «Конгресс-холл», которое занимается 
возведением здания. – Эти работы будут про-
должаться примерно до июля.

Проект здания сейчас готовится в Москве. 
По словам Виталия Передерия, проектиров-
щики укладываются в график, хотя работа 
очень сложная: аналогов нашего общественно-
делового центра в мире нет. 

1 июня проект должен быть направлен в 
Главгосэкспертизу. На нее по закону отводится 
два месяца – соответственно, 1 августа город 
должен получить разрешение на строитель-
ство. Работы начнутся в тот же день. Чтобы 
успеть в срок, их будут вести не только в теплое 
время, но и зимой, в три смены, с прогревом 
бетона и другими необходимыми мерами. 

– Такой алмаз, как конгресс-холл, невоз-
можно представить без достойной оправы, – 
отметил Виталий Передерий. – Здесь будет 
бетонная набережная с гранитной отделкой, 
очень красивый гранитный парапет, бордюр, 
мощение. Будет сделано озеленение: мы выса-
дим около 500 – 700 крупномерных взрослых 
деревьев. Возможно, появится фонтан.

Общественно-деловой центр вместе с бла-
гоустроенными окрестностями необходимо 
сдать в четвертом квартале 2019 года, чтобы 
успеть подготовить его к приему гостей.

а с Другой стороны...
Набережную рядом с общественно-деловым 

центром благоустроят так, чтобы на нее не стыд-
но было выйти из «не имеющего аналогов в 
мире» конгресс-холла. А что будет с другой сто-
роны? То есть буквально – на другой стороне Ми-
асса? Участок от ул. Кирова до «места встречи» 
(на снимке) с конгресс-холлом тоже приведут в 
порядок. Сделать это вызвалась частная ком-
пания: инвестиционная группа «РВМ Капитал» 
уже выступила с частной концессионной иници-
ативой, то есть предложением государственно-
частного партнерства.

Пока работа здесь не началась, но потенци-
альный концессионер отчетливо представляет 
«планов громадье» и уверен, что справится в 
срок. Еще до того, как будет заключено концесси-

онное соглашение, на набережной проведут ряд 
подготовительных работ, чтобы за строительство 
можно было приняться сразу после подписания 
бумаг. Сейчас на территории будущего сквера 
Искусств сносят незаконные объекты, вывозят 
мусор.

– На сегодняшний день у нас нет юридических 
оснований заниматься работами на площадке, 
поэтому мы перенаправили свои усилия на под-
готовку проекта, – сообщил руководитель груп-
пы проектных активов инвестиционной группы 
«РВМ Капитал» Алексей Павлюк. – Проектная 
документация готова на 70 процентов. Проек-
тировщики работают вместе со специалистами 
«Конгресс-холла»: набережная должна соеди-
няться с общественно-деловым центром, и мы 
будем придерживаться единой концепции. 

В итоге набережная превратится в развле-
кательную пешеходную зону с точками Wi-Fi. 
Здесь появятся велосипедные дорожки, кото-
рые зимой можно будет превращать в каток. 
Рядом с ними появятся точки питания, чтобы 
можно было перекусить на ходу, но не осто-
чертевшие всем киоски-шаурмячные, а ва-
гончики, для которых уже разрабатываются 
дизайнерские решения. С набережной можно 
будет свернуть в сквер Искусств с качественной 
детской зоной. Также будет полностью рекон-
струирован дом Колбина на ул. Труда (объект 

культурного наследия), в который заедет один 
из музеев министерства культуры.

– Мы использовали практики ведущих ар-
хитектурных бюро и практики, уже реализо-
ванные в нашей стране. В первую очередь 
мы вдохновлялись Крымской набережной в 
Москве, – сообщил Алексей Павлюк. – Также 
мы анализировали зарубежный опыт редеве-
лопмента аналогичных полупромышленных 
зон для организации комфортных обществен-
ных пространств.

Закончить работы на набережной планируют 
к середине весны 2020 года. Концессионер уже 
намерен вложить в ее благоустройство около 1 

– 1,2 млрд собственных (не бюджетных) средств. 
Возможно, будут привлечены и дополнитель-
ные финансы.

7 апреля губернатор борис дуброВский, 
глаВа челябинска еВгений 
тефтелеВ,чиноВники и неизменные сми 
осмотрели будущие объекты 
грядущих саммитоВ. а 10 апреля самые 
горячие Вопросы обсудили 
на брифинге.

Надежда Медведкина. Фото Олега Каргаполова и Людмилы Потаповой

а над ними...
подготоВка к саммитам – это не одни 
ноВые делоВые центры и гостиницы. 
и даже не только благоустройстВо. а как 
насчет ноВой разВязки, которая соединит 
улицу братьеВ кашириных с российской? 
она будет пересекать реку на месте 
старенького понтонного моста и поможет 
разгрузить улицы труда, кироВа и проспект 
победы.

–Р
азвязка уже строится: мы при-
ступили к активным работам в 
феврале. Сейчас устраиваем фун-

даменты под опоры развязки, – сообщил 
Алексей Струговец, директор по строительству 
и эксплуатации ЗАО «Южуралмост». – Всего 
потребуется 27 опор, сейчас готово пять, еще 
для 11 сделаны фундаменты.

Подрядчик планирует закончить работы 
осенью этого года. Некоторое время потре-
буется на приемку, но уже в ноябре-декабре 
2018-го по новой развязке начнется движе-
ние. Это поможет также разгрузить город на 
время, пока будет ремонтироваться Ленин-
градский мост. Его планируют закрыть для 
движения в начале 2019 года, но работы 
начнутся раньше.

П
ока малый конгресс-холл «Тага-
най-2020» – это только строительная 
площадка с вбитыми сваями и гряз-

ным «бассейном» талой воды. Но к концу 2019 
года все изменится.

– Мы прошли этап подготовки. Сейчас мы 
выполняем строительно-монтажные работы по 
первому этажу. Вы можете видеть перекры-
тие первого этажа, над которым будет стоять 
большой конференц-зал, – рассказал директор 
компании-застройщика Алексей Наговицын. – 
Самое важное достижение – то, что на сегод-
ня мы полностью согласовали все проектно-
планировочные решения со службой протокола 
президента, службой охраны президента и фон-
дом «Росконгресс», которые фактически будут 
проводить мероприятие. 

Отдельные вопросы и трудности (например, 

подключение к сетям) пока сохраняются, однако 
застройщик убежден: в конце 2019 года конгресс-
холл будет сдан. Для этого придется постараться: 
обычно на строительство таких объектов уходит 
около четырех лет.

Площадь малого конгресс-холла составит 47 
тысяч квадратных метров. В нем будет пять эта-
жей. Первый займет парковка, которая будет об-
служивать не только конгресс-холл, но и стадион 

«Центральный», расположенный по соседству. Так-
же в здании будут помещения для расширенных и 
малых совещаний участников саммита, большие 
выставочные площади и концертный зал на 1600 
мест. О том, что Челябинску совершенно необхо-
дим такой концертный зал, уже на протяжении 
многих лет вздыхают деятели культуры. Также 
конгресс-холл подходит для проведения выставок, 
размещения картинных галерей. Можно быть уве-
ренными, что здание окажется востребованным и 
после завершения саммитов. Проявил заинтере-
сованность в нем и фонд «Росконгресс», которому 
нужна площадка на Урале. Губернатор Борис Ду-
бровский в разговоре с Алексеем Наговицыным 
заметил, что конгресс-холл «Таганай-2020» хоро-
шо впишется в городской ландшафт: он появится 
между ТРЦ «Гагарин-парк» и отелем Radisson Blu. 
После путешествия по объектам создается ощуще-

ние, что город превратился в одну большую строй-
ку: везде готовят проекты, работают экскаваторы, 
идет отсыпка земли... Но это в целом приятное 
впечатление. Увидеть здания, которые появятся на 
месте нынешних котлованов, недостроев и вчерне 
подготовленных площадок, мы сможем уже очень 
скоро: на их завершение остается 27 месяцев. А 
контролировать процесс городские и областные 
власти явно намерены очень пристально. 

здесь будет город-сад
2020

конгресс-холл Про заПас
помимо общестВенно-делоВого центра на берегу реки В челябинске должен пояВиться 
еще и малый конгресс-холл. это обязательное услоВие для проВедения саммитоВ:
 у принимающей стороны должны быть запасные площадки.

Так будет

Так будет
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бюджет для граждан
к ПроекТу закона оБ оБласТном БЮджеТе
челяБинской оБласТи на 2018 год 
и на Плановый Период 2019 и 2020 годов

отдельные результаты бюджетной 
политики за предшествующие годы

• В целом итоги реализации бюджетной политики области позволя-
ют сохранять высокий рейтинг качества управления региональными 
финансами по результатам мониторинга Минфина России за 2009 

- 2016 годы.
• Профинансированы все законодательно установленные меры со-

циальной поддержки жителей области, обеспечено предоставление 
гарантированного набора государственных услуг.

• Продолжилась реализация социальных указов президента России 
от 2012 года. Расходы на эти цели в 2016 году составили 17,5 млрд 
рублей, из которых на оплату труда в бюджетной сфере направлено 
14,3 млрд рублей, на переселение граждан из аварийного жилого 
фонда – 1,5 млрд рублей.

• Чуть более половины всех расходов областного бюджета (52,8%) 
или 70,1 млрд рублей составили трансферты муниципальным об-
разованиям. В 2016 году территории получили на 3,7 млрд рублей 
(5,6%) больше средств, чем годом ранее. Финансовая помощь из 
областного бюджета в размере 48,7 млрд рублей перечислялась на 
реализацию переданных полномочий (увеличение к предыдущему 
году на 6,7%).

• По итогам 2016 года в рейтинге субъектов РФ, по уровню исполь-
зования предоставленных регионам полномочий в части налоговой 
политики Челябинская область занимает 14-е место, значительно (на 
24 позиции) улучшив свои результаты по сравнению с 2015 годом.

По информации министерства финансов Челябинской области
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александр шестакоВ, депутат 
Законодательного Собрания Челябинской 

области, ректор Южно-Уральского 
государственного университета 

(фракция «Единая Россия»):
Я был председателем Челябинского попечительского фонда по органи-
зации сбора средства для строительства памятника Петру Столыпину. 
Большой вклад в это внес и наш университет, а также школьники и 

студенты, которые сдавали макулатуру, а денежные средства жертвовали 
на строительство памятника.

Личность Петра Столыпина для нашей страны и для города историческая 
и масштабная. И депутаты Законодательного Собрания не могли обойти сто-
роной важную дату – 14 апреля, когда исполнилось 156 лет со дня рождения 
великого государственного деятеля.

Глубоко убежден, что в учебных программах по истории не только вклад в развитие страны, но и сама 
личность Петра Столыпина должны изучаться более тщательно.

Владимир мякуш: мы помним и ценим исторический Вклад 
петра столыпина В разВитие страны и челябинской области

В минуВший понедельник, 16 апреля, южноуральские 
парламентарии Возложили цВеты к памятнику изВестного 
государстВенного деятеля петра столыпина. церемония 
Возложения была приурочена к 156-летию со дня рождения 
русского реформатора.

Н
апомним, решение об установке памятника было принято на за-
седании рабочей группы в областном парламенте три года назад. 
С предложением увековечить имя известного государственного 

деятеля в адрес депутатов вышел Фонд изучения наследия Петра Столы-
пина. Как заметил директор Фонда Кирилл Чиглинцев, по мнению многих 
художественных и культурных деятелей, памятник Петру Столыпину, ко-
торый был открыт в прошлом году на площади перед концертным залом 
«Родина», стал одним из лучших в России.

Владимир Мякуш, председатель Законодательного Собрания 
Челябинской области (фракция «Единая Россия»):

14 апреля этого года исполнилось 156 лет со дня рождения великого реформатора Петра Аркадьевича Столыпина. Депутаты 
Законодательного Собрания приняли решение почтить память государственного деятеля, возложив к его монументу цветы. Он 
многое сделал для России. Его жизнь может послужить примером для современных политиков. А его слова о том, что «против-

никам государственности сегодня нужны великие потрясения, а нам нужна великая Россия» актуальны и в наши дни. Уверен, 
что, помня заслуги Петра Аркадьевича, воздавая ему дань уважения, мы продолжаем традиции сильной и великой России.

анатолий Брагин, 
заместитель председателя 

Законодательного 
Собрания Челябинской 

области, председатель 
комитета 

по законодательству, 
государственному 

строительству и местному 
самоуправлению (фракция 

«Единая Россия»):
Петр Столыпин – человек выдаю-
щийся, благодаря его реформам 
Россия сделала серьезный рывок вперед. Увы, не все свои идеи ему 

удалось довести до конца, его судьба трагическая оборвалась: он погиб от руки 
террориста-революционера. Петр Столыпин был блестящим реформато-
ром, отличным управленцем, который знал, что именно надо сделать, 
чтобы Россия процветала.

Марина ПоддуБная, депутат 
Законодательного Собрания 

Челябинской области, председатель 
комитета по информационной 

политике (фракция «Единая Россия»):
Для меня Петр Столыпин – фигура историческая. Благо-
даря его действиям наша страна встала на путь преоб-
разований. Конечно, как и любая другая историческая 

фигура, личность Петра Столыпина не лишена противоречий. 
Во-первых, любая историческая фигура всегда соответствует 
своему времени, а, во-вторых, зачастую в таких личностях 
соединяется нечто прогрессивное и регрессивное одновре-
менно. Но, несмотря ни на что, он сумел своим мировоззре-
нием, своими действиями преобразить страну. Дважды он был в Челябинске: летом 1910 
года Петр Столыпин познакомился с работой переселенческого пункта, который был одним 
из крупнейших в России. 

Ирина Яббарова. Фото Людмилы Потаповой

Митрополит Челябинский и Миасский Никодим, настоятель Свято-Троицкого храма 
протоиерей Игорь Шестаков и Владимир Мякуш на церемонии возложения

Депутаты Законодательного Собрания приняли решение почтить 
память государственного деятеля, возложив к его монументу цветы

акТуально
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Ирина Яббарова. Фото Людмилы Потаповой

18 
августа 1910 г. столичная 
газета «Новое время» пи-
сала: «председатель Сове-

та министров и министр внутренних 
дел П.А. Столыпин приезжает из своего 
имения в Вильно, откуда отправится в 
Уфимскую и Оренбургскую губернию, а 
затем в Сибирь». О причинах инспек-
ции читаем в газете «Голос Приуралья»: 
«Основной целью поездки премьер-
министра, как передают, является 
обозрение действий переселенческих 
управлений, в которых за последнюю 
кампанию обнаружены были некото-
рые недочеты. Помимо этого, по тем 
же слухам, председатель Совета ми-
нистров намерен объехать всю соору-
женную Амурскую железную дорогу, 
чтобы лично убедиться в непорядках, 
царящих там».

Маршрут следования: 22 августа – 
Челябинск, Курган, 25 августа – Омск, 31 
августа – Новониколаевск, 2 сентября 

– Томск, 3 сентября – Мариинский уезд, 
6 сентября – Екатеринбург, 7 сентября – 
Пермь, 10 сентября – Казань, Симбирск, 
14 сентября – Саратов, 18 сентября – Та-
мала, 19 сентября – Москва.

первый визит
Первым крупным населенным 

пунктом на пути следования стал Че-
лябинск, и это не случайно. В 1896 г. 
началось регулярное движение поез-
дов сразу по двум железным дорогам: 
Екатеринбург-Челябинской и Западно-
Сибирской. Главные «ворота» пересе-
ленческого движения в Сибирь переме-
стились из Тюмени в Челябинск – через 
город проходило около 94% всех пересе-
ленцев. В начале 90-х гг. XIX века в рай-
оне железнодорожной станции возник 
переселенческий пункт, ставший одним 
из крупнейших в Российской империи. 
За период с 1894 по 1909 годы через 
Челябинск прошло 4 395 860 переселен-
цев. В течение многих лет Челябинская 
«переселенка» привлекала внимание 
видных государственных деятелей и 
переселенческих чиновников. Не стал 
исключением и премьер-министр Рос-
сийской империи.

22 августа 1910 г. в 8 часов 15 ми-
нут утра особым экстренным поездом 
Петр Аркадьевич Столыпин прибыл на 

станцию Челябинск. После официаль-
ного представления должностных лиц 
Столыпин и все сопровождавшие его 
по переселенческой ветке направи-
лись на Челябинский переселенческий 
пункт. Здесь они «в течение двух часов 
осматривали учреждения переселен-
ческого управления, рассчитанные на 
прием и отправку в день 10 000 пере-
селенцев; были осмотрены ночлежные 
бараки, амбулатория больницы, лавки 
для продажи переселенцам предметов 
первой необходимости и оружия, столо-
вая, где статс-секретарь Столыпин про-
бовал приготовленную ожидавшемуся 
переселенческому поезду пищу, баня, 
прачечная и другие учреждения пункта, 
представляющего целый переселенче-
ский городок площадью в девять деся-
тин». Позже о своих впечатлениях он 
напишет: «…в Челябинске невольно 
бросались в глаза рядом с новыми, про-
сторными и светлыми зданиями сохра-
нившиеся еще остатки старых, тесных 
и низких переселенческих бараков; те 
и другие как бы представляли собой 
убогое прошлое переселенческого дела 
и начало его лучшего будущего».

Пообщавшись с находившимися 
в бараках и больнице переселенцами, 
П.А. Столыпин и А.В. Кривошеин на-
правились в центральную часть города 
и присутствовали на богослужении в 
Христорождественском соборе. Узнав, 
что в Челябинске свирепствует эпиде-
мия холеры, премьер-министр решил 
осмотреть холерное отделение город-
ской больницы и настоял, чтобы его 
туда доставили. Приехав в больницу, он 
беседовал с больными и дал местной 
администрации конкретные указания 
для дальнейшей борьбы с эпидемией. 
По итогам осмотра Столыпин «нашел 
местную больницу весьма неудовлет-
ворительной», настоятельно рекомен-
довал расширить холерное отделение 
и должным образом его оборудовать, 
при этом он особо подчеркнул, что «в 
данном случае об экономии в средствах 
не может быть и речи». Вскоре после 
посещения больницы Петром Столыпи-
ным началась «энергичная работа по 
расширению холерного отделения и 
приведению его в должный порядок».

После отъезда Столыпина в Че-
лябинске состоялось экстренное 
заседание городской думы. Вице-
губернатор М.М. Эверсман, дождав-
шись решения заседания о мерах по 
борьбе с холерой, телеграфировал об 
этом Столыпину на станцию Петухово. 
Второй телеграммой, уже в Петропав-
ловск, он сообщил о дополнительных 
мерах, принятых городом по борьбе 
с эпидемией. После чего Эверсман 
выехал в Оренбург, где встретился 
с губернатором В.Ф. Ожаровским и 
проинформировал его о пребывании 
премьер-министра в Челябинске. 25 
августа в город для упорядочения 
больничного дела командирован гу-
бернский санитарный инспектор Л.П. 
фон Шлихтинг, а 1 сентября прибыл и 
сам губернатор. Он посетил все холер-
ные пункты, открытые при школах, а 
также осмотрел холерное отделение 
городской больницы. В это же время 
здесь находились А.В. Кривошеин и 
директор департамента государствен-
ных земельных имуществ А.А. Риттих.

второй визит
Второй раз поезд П. А. Столыпина 

прибыл в Челябинск 5 сентября 1910 
г. около 12 часов ночи. Выслушав до-
клады губернатора и других лиц, пре-
мьер спустя полчаса продолжил свою 
поездку. Пребывание Столыпина здесь 
было непродолжительным – всего 3 
часа 20 минут.

Оценивая визит П.А. Столыпина в Че-
лябинск, екатеринбургская газета «Ураль-
ская жизнь» от 2 сентября 1910 г. сообща-
ла: «Проезд через город председателя Со-
вета министров Столыпина, посещение 
им городской больницы и телеграфное 
распоряжение предпринять немедлен-
но энергичные противохолерные меры, 
оказали благотворное влияние на «от-
цов города». Сонная дума расколыха-
лась, и хотя собственно радикальных 
мер не последовало еще, тем не менее, 
при думе появились невиданные до сих 
пор учреждения – городские санитар-
ные попечительства».

По итогам поездки П.А. Столыпиным 
и А.В. Кривошеиным была издана ана-
литическая записка «Поездка в Сибирь 
и Поволжье», где сделан вывод о не-
обходимости «расширить и углубить по-
становку переселенческого дела, приве-
сти силы переселенческой организации 
в соответствие с государственным зна-
чением прочного заселения Сибири». 
Через некоторое время Переселенче-
ское управление принимает решение 
об организации на Челябинском пере-
селенческом пункте справочного бюро. 
В нем предполагалось сосредоточить 
еженедельно добавляемые заведую-
щими районами передвижения сведе-
ния о количестве имеющихся в каждом 

уезде свободных долей земли, спра-
вочные данные с картами тех местно-
стей, где находились земельные участ-
ки, описания районов водворения для 
раздачи и продажи всем желающим. 
В 1914 г. в справочное бюро поступило 
10 275 кратких описаний районов, 9210 
списков участков, имеющих свободные 
доли, 12 250 маршрутных карт. В этом 
же году Переселенческое управление 
направило на пункт 2 тыс. экземпляров 
справочных книжек и 10 тыс. брошюр 
для переселенцев.

вклаД столыпина
Даже не доведенная до конца, 

аграрная реформа П. А. Столыпина к 
Первой мировой войне вывела Россию 
на первое место среди экспортеров 
пшеницы в мире. Четверть крестьян-
ских хозяйств выделилась из общины. 
В июне 1909 г. Николай II встречается 
с императором Германии Вильгель-
мом II. Во время завтрака на импе-
раторской яхте «Штандарт» русский 
премьер находился по правую руку 
от высокого гостя, и между ними со-
стоялась обстоятельная беседа. Впо-
следствии, находясь в эмиграции, Виль-
гельм II размышлял о том, как прав 
был Столыпин, когда предупреждал его 
о недопустимости войны между Россией 
и Германией, подчеркивал, что война 
в конечном итоге приведет к тому, что 
враги монархического строя примут все 
меры, чтобы добиться революции. Не-
посредственно после завтрака немецкий 
кайзер сказал генерал-адъютанту И.Л. 
Татищеву, что «если бы у него был такой 
министр, как Столыпин, то Германия под-
нялась бы на величайшую высоту».

14 апреля – день рождения петра аркадьеВича столыпина, которому 
челябинск Во многом обязан сВоему разВитию. многие фразы 
столыпина стали крылатыми («нам нужна Великая россия», 
«не запугаете!» и др.). жизни и деятельности п.а. столыпина посВящены 
сотни монографий, научных и публицистических статей. одни считают 
его «спасителем россии, останоВиВшим реВолюцию 1905 – 1907 гг. 
и даВшим шанс на эВолюционное разВитие российской империи». 
другие – «кроВаВым палачом реВолюционных масс, задушиВшим 
перВые ростки сВободы В россии». В данной публикации не стаВится 
цель дать оценку личности и реформам. наша задача – рассказать 
о п.а. столыпине и его пребыВании В городе.

памяти российского реФорматора
сТраницы исТории

Челябинск стал четвертым городом России, 
наряду с Москвой, Саратовом и Серпуховом,

 где установлен памятник Петру Аркадьевичу Столыпину

На барельефе изображено прибытие 
на челябинский вокзал Петра Столыпина
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М
ероприятие состоится на городском 
пляже на Шершнях. «Чистый марафон» 

– это командные соревнования по сбо-
ру и сортировке мусора, которые проводятся по 
методике федерального проекта «Чистые игры». 
Команды взрослых и детей приходят на старт, где 
получают мешки и перчатки, карты местности 
и правила игры. За ограниченное время нужно 
найти и доставить на «склады» как можно больше 
мусора. По итогам игры победители получают 
призы от спонсоров. Дополнительные очки при-
носят чекины, загадки, фотоохота и необычные 
находки – «артефакты».

За четыре года в России прошло уже более 120 
таких игр в 53 городах, на которых суммарно 12 
тысяч человек собрали более 260 тонн мусора. В 
2017 году «Чистые игры» уже проводились в Че-
лябинске, тогда на нескольких экоквестах в сумме 
собрали 470 мешков мусора. На Шершнях, Миассе, 
Первом озере, Голубом карьере, Смолино стало 
немного чище. В этом году планируется сделать 
мероприятие более массовым. Основная цель 
проекта заключается не только в уборке мусора, 
но и в экологическом просвещении, обучении 
людей навыкам обращения с отходами. 

– Если просто убрать мусор в парке, то он скоро 
появится снова. Новые отдыхающие придут на чи-
стое место и оставят после себя горы мусора. Наша 
цель – не просто прибраться, за счет модного фор-
мата квеста мы привлекаем широкую аудиторию 
на мероприятие и через игру формируем у людей 
навык правильного обращения с отходами, – го-
ворит автор проекта Дмитрий Иоффе.

В начале марта в Общественной палате Челя-
бинской области проходил круглый стол «Форми-
рование культуры раздельного сбора отходов сре-
ди учащихся средних образовательных и высших 
учебных заведений в формате мероприятий «Чи-
стые игры», на котором идею «Чистого марафона» 
поддержал председатель ОП Олег Дубровин: 

– Тема экологии сегодня, безусловно, являет-

ся одной из главных. Необходимость работы в 
этом направлении в своих посланиях отметили и 
президент Владимир Путин, и губернатор Борис 
Дубровский. То, в каком мире будем жить мы и 
наши дети, зависит от нас самих. Отрадно, что се-
годня у молодежи возникают такие масштабные 
проекты.

К участию приглашаются все желающие – не-
равнодушные и активные жители города. Нужно 
собрать команду (от двух до четырех человек) и за-
регистрировать ее на сайте: http://cleangames.ru/
events/chelyabinsk6 (количество мест ограниченно). 
Участие бесплатное, весь инвентарь участники по-
лучают на месте. Дети до 10 лет могут участвовать 
только в сопровождении взрослых.

Весь собранный мусор будет отправлен в пере-
работку.

Организатором «Чистого марафона» является 
ЧРЭОО по контролю за чистотой воздуха «Анти-
СМОГ», соорганизаторы – Общественная палата 
Челябинской области, АНО «Ассоциация волонте-
ров Южного Урала». Мероприятие проводится при 
поддержке министерства экологии Челябинской 
области, администрации города Челябинска, ад-
министрации Центрального района и при финан-
совой поддержке Фонда президентских грантов. 
Проект «Чистые игры» поддержан Агентством 
стратегических инициатив при Президенте Рос-
сийской Федерации.
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22 апреля В челябинске пройдет уникальная экологическая акция «чистый марафон», принять 
участие В котором могут Все желающие. В программе праздника – кВесты, Викторины, мастер-
классы, научно-разВлекательное шоу и многое другое. участие бесплатное, инВентарь Выдадут 
на месте. необходима предВарительная регистрация, сообщает пресс-служба общестВенной 
палаты области.

В челябинске пройдет «чистый мараФон»

в Программе Праздника:
•  эковикторина;
•  экоквест по сбору и сортировке мусора;
•  мастер-класс ZUMBA от Татьяны хабиной;
•  научно-развлекательное шоу –
программа от «Экспериментус»;
•  фотобудка, полевая кухня;
•  сувениры, призы;
•  море позитива. 

ведущий – николай веселых.

суББоТник


